



Este periódico sale todos los días, y se suscribe en Madrid en el despacho de la Imprenta Real, y en las provincias en todas las administraciones de Correos.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

	Año.	Medio.	Tres meses.
Para Madrid.....	240	120	60.
Para el Reino.....	320	160	80.
Para Canarias.....	380	190	95.
Para Indias.....	400	200	100.

# GACETA DE MADRID.

## ARTICULO DE OFICIO.

S. M. la REINA nuestra Señora, su augusta Madre la REINA Gobernadora, y la Señal. Sra. Infanta Doña María Luisa, continúan sin novedad en su importante salud en el Real Sitio del Pardo.

## REAL DECRETO.

Atendiendo á la ilustracion y celo que distinguen á D. Manuel Fernandez Varela, del Consejo de Estado, y comisario general de la santa Cruzada; al duque de Gor; á D. José Escario y á D. Pablo Montesinos; he venido en nombrarlos para la comision creada por Real decreto de 31 de Agosto próximo pasado, con objeto de formar el plan de Instruccion primaria del reino; habiendo tenido á bien conferir el cargo de secretario de la misma comision á D. Alejandro Oliván en consideracion á sus méritos y circunstancias. Tendréis entendido, y dispondreis lo necesario á su cumplimiento. = Está rubricado de la Real mano. = En el Pardo á 6 de Setiembre de 1854. = A D. José María Moscoso de Altamira.

## PARTE NO OFICIAL.

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

#### ESTADOS-UNIDOS.

*Nueva-Yorck 1.º de Agosto.*

El ejército de los Estados-Unidos, segun su fuerza actual, se compone de 363 dragones, 1778 artilleros, 3225 infantes, 678 soldados que no tienen cuerpo, y reclutas: total 6054. La milicia segun los últimos estados que hemos recibido consta de 1.346,116 hombres.

Los mismos periódicos de igual fecha dan las siguientes noticias de Méjico: el capitán Rodger de la balandra la *Flor del mar* que ha llegado de Veracruz, refiere que una conducta de 4000 pesos fuertes acaba de entrar en aquella ciudad. El general Santana tenia sitiada á Puebla, que no podia defenderse largo tiempo. Sin embargo corria la voz en Veracruz, que habia experimentado algunos reveses en las cercanías de aquella ciudad, pero que habia podido volver á reunir sus tropas y sitiar la plaza. El grito de su partido es ahora *Religion y Santana*: dicen que este general recibe mensualmente de la iglesia y del partido aristocrático, á cuyo frente se ha puesto, 800 pesos fuertes.

#### TURQUIA.

*Galatz 9 de Julio.*

El barco de vapor el *Argo* ha hecho tres veces su viaje desde el 28 de Abril. Pero se cree que el servicio periódico no empezará hasta que el barco de vapor de Trieste esté pronto, y pueda continuar la linea de comunicacion entre Galatz y Constantinopla. (*Gaceta de Augsburgo.*)

*Constantinopla 15 de Julio.*

La escuadra inglesa, que con motivo de la aparicion de la peste en Esmirna abandonó aquel puerto, se hallaba últimamente cruzando entre las islas de Mytilene y Toglieri. Varias son las conjeturas que se hacen sobre el verdadero objeto de estos armamentos navales; pero este gobierno se encuentra muy tranquilo y seguro de que no se alterará el orden ni la quietud del país.

Parece tambien que ya no vendrá al archipiélago la escuadra francesa, y que las gestiones que se hagan con este gobierno por los embajadores de Inglaterra y Francia, respecto á la Rusia, se reducirán á consejos y explicaciones pacíficas.

La semana pasada han salido de este arsenal dos buques de guerra turcos, con destino, segun se dice, á Saños.

Esta isla se hallaba ya toda en poder de Hassan-bey; varios habitantes de ella trataban de emigrar al nuevo Estado griego, y aun el gobierno del Rey Othon habia enviado una goleta para recibirlos; pero el comandante de la escuadrilla otomana se ha opuesto á la emigracion de ningun samio.

Las noticias mas recientes de Grecia son pacíficas y satisfactorias.

Segun los últimos avisos recibidos de Alepo, los árabes que se habian rebelado en aquella provincia, se habian ya sometido á la obediencia de Ibrahim-baja.

En la Gaceta que se publica en esta capital se inserta entre otras cosas lo siguiente: Las Potencias amigas del imperio Otomano han tenido siempre ministros y encargados de Negocios cerca de la sublime Puerta; y teniendo la corte de Francia actualmente un ministro especial para tratar los negocios que puedan ocurrir entre las dos naciones, la Puerta ha nombrado por su representante en aquella corte á Mustafá-reschid-effendi (oficial mayor del ministerio de Negocios extranjeros), y Nuri-effendi, y Ruh-Eddim-Effendi, el primero en calidad de secretario, y el segundo en la de primer interprete de dicho ministro.

#### RUSIA.

*S. Petersburgo 16 de Agosto.*

S. E. el general de infanteria y edecan el príncipe de Lieven, curador de S. A. I. el Cesarewitsch gran duque hereditario del trono, ha llegado á esta ciudad con su familia. El príncipe Lieven ha hecho el viage de Londres á Hamburgo en el barco de vapor *Lightning* que S. M. el Rey de Inglaterra habia puesto á la disposicion del Príncipe. (*Gaceta de Prusia.*)

#### POLONIA.

*Varsovia 19 de Agosto.*

S. M. el Emperador ha nombrado al teniente general Pankratjoff primer presidente del consejo de administracion en Varsovia para el caso eventual de que volviese á ausentarse el príncipe gobernador. (*Id.*)

#### SUECIA.

*Stockolmo 15 de Agosto.*

El temor que infunde aqui el cólera es tal, que se ha suplicado al Rey se digne prorogar los Estados. Un periódico propone la medida de no comunicar con los lugares infestados sino por medio del telegrafo.

#### PRUSIA.

*Berlin 21 de Agosto.*

El Rey nuestro Señor, el príncipe Carlos, la princesa Liegnitz y S. E. el conserjero Alejandro de Humboldt han salido ayer para Koehnigsberg. (*Id.*)

#### AUSTRIA.

*Viena 20 de Agosto.*

El correo de Constantinopla ha llegado, pero no nos trae ninguna noticia importante. La tranquilidad reina en aquella capital. Se habia esparcido la voz de que Ibrahim-baja habia caido en manos de los rebeldes; pero esta noticia carece de fundamento. Por el contrario se asegura que ha recibido refuerzos, y se preparaba á usar de represalias contra los insurgentes. En este caso los negocios de Siria tomarian un aspecto muy diferente.

Sigue notándose la mayor actividad en el astillero de Constantinopla. Sabemos que el embajador turco enviado á Paris está haciendo cuarentena delante de Belgrado.

S. M. Imperial se trasladará el 29 de este mes al Real de Turas. (*Gaceta de Augsburgo.*)

Se asegura que se ha reunido de improviso una asamblea extraordinaria de ministros de la Confederacion germánica con motivo de haber desechado los Estados de Hesse-Cassel el presupuesto de guerra, sintoma que ha patecido muy grave á los diplomáticos alemanes.

El presupuesto de guerra comprendia principalmente el número de tropas de Hesse-Cassel, y los diplomáticos de la Confederacion pretenden que los Estados han impedido con su voto el sistema de defensa nacional, y por consi-

guerra han faltado á lo que la Alemania exige ante todo para la guarda de su honor y seguridad.

Parece según las últimas noticias que los Estados de Hesse-Cassel se disponen á transigir sobre la restitucion de los fondos para el ejército por medio de conciones mútuas. Sin embargo los pasos dados por ambas partes no han tenido ningun resultado feliz, según se ve por lo que leemos en la *Gaceta de Frankfurt* con fecha de 22.

En la sesion de ayer han vuelto á examinar los Estados el presupuesto de entradas y salidas, y resulta un déficit de 74,644 thalers. La asamblea ha persistido en su resolucion con respecto al estado militar, á pesar de la protesta del ministro de la Guerra.

#### ALEMANIA.

Frankfort 21 de Agosto.

Se habla nuevamente de la próxima llegada á nuestra ciudad de una gran parte de las tropas de la Confederacion que se hallan en Laxenhausen. Aseguran tambien que se hacen preparativos para recibir las, y que se convertirá en cuartel un gran edificio de esta poblacion.

La guarnicion que tenemos aqui hace, de algunas semanas á esta parte, muchos ejercicios de fuego. (*Mercurio de Suecia*.)

Idem 25.

La alta dieta germánica se ha reunido la semana última para ocuparse, según se cree, en la cuestion del Hesse-Elector, que ha dividido al gobierno y á las Cámaras con respecto al presupuesto de guerra. Nada se ha trasladado acerca del resultado de las deliberaciones de la alta asamblea, y solo se presume por la fisonomía reposada y conversacion amigable de los miembros de la Dieta al salir de palacio, que la decision habrá sido convida á las dos partes á que se hagan concesiones mutuas, lo que coincide con las noticias que nos escribe nuestro corresponsal de Cassel, el cual en un párrafo de su carta dice así:

Las negociaciones entre el gobierno y las Cámaras han tenido un resultado satisfactorio y análogo á los deseos de ambas partes, que son el bien del pais. El gobierno en particular ha sido muy condescendiente con las proposiciones de las Cámaras, y parece ser que estos dos poderes estan convencidos de que la felicidad de la nacion depende de su mutua y franca armonía. En consecuencia pueden esperarse felices resultados de la sesion actual.

#### SUIZA.

Zurich 22 de Agosto.

Segun el proyecto del nuevo reglamento de la Confederacion los establecimientos para la instruccion militar propuestos en Suiza ocasionarán un gasto anual de 20,200 fr., á saber; gastos generales de la direccion 430: estado mayor 100: cuerpo de ingenieros 30: artillería 350: caballería 340: carabineros 60: escuelas de oficiales y de cuadros para la infantería 710. (*Zurich*.)

Ginebra 21 de Agosto.

Desde ayer corre la voz de que el cólera asiático se ha declarado á tres leguas de esta ciudad, en los pueblos Chancy y Soral, vecinos á la frontera de Saboya. Ya hacia dias que reinaba esta epidemia en otros pueblos; pero los médicos no lo habian querido decir por no asustar al público. Mas ahora los hechos son ya demasiado evidentes para que se pueda dudar de la existencia de la enfermedad. La muerte repentina de nuestro procurador decano, arrebatado en pocas horas por una afeccion intestinal, esparció ayer un terror pánico que disiparon luego los partes de los médicos. Estaremos á la mira, y dentro de dos ó tres dias sabremos de fijo si existe entre nosotros la terrible plaga de que creíamos debian preservarnos las circunstancias locales de nuestro territorio.

#### INGLATERRA.

Londres 28 de Agosto.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 90½.

Hoy se hace en la lonja el fin de cuenta mensual: hasta ahora no se ha hablado sino de una sola bancarrota, y de poca importancia. Se ha negociado poco con los fondos portugueses. D. Pedro ha hecho librar sobre Londres gran número de letras de cambio, y para pagarlas ha sido necesario emitir una cantidad muy considerable de papel portugués. Esta circunstancia explica la baja que han experimentado los fondos de esta nacion, y no debe atribuirse á noticias de Lisboa, que no se han recibido. Tenemos papeles de Rio-Janeiro, que en general son satisfactorios, pues la tranquilidad reina en aquel pais. (*Sun*.)

La cuestion sobre admitir á los disidentes en las universidades, va á reproducirse en la próxima sesion del Parlamento, y es regular que encuentre en la Cámara de Lores la misma dificultad que las otras veces.

(*Cambridge Chronicle*.)

Sir S. Whalley ha manifestado su intencion de pedir un bill en la sesion próxima para que la dignidad de Par no sea hereditaria. Nosotros pensamos que antes que se abra el Parlamento, conocerá este Diputado lo impolitico y poco fundado de semejante peticion. (*Examiner*.)

El Dr. Glend, cuyos apreciables trabajos en la estadística son bien conocidos, acaba de publicar sobre esta materia tres tomos en folio, que se han dado á luz por orden de la Cámara de los Comunes. Los resultados mas curiosos que ofrece los da con respecto á la poblacion, son los siguientes:

El aumento de poblacion en el condado de Lanark desde 1821 á 1831 es mayor que en ningun otro condado de la Gran Bretaña, pues no baja de un 30 por 100 en 10 años.

El menor aumento que ha habido durante el mismo periodo se ha verificado en Berwickshire, donde solo ha sido de 2 por 100; en Selkirkshire 2 por 100; en Rute 3 por 100; en Linlithgow 3 por 100; en Haddington 4 por 100; en Perthshire 4 por 100; en Argyleshire 4 por 100; en Naírns 4 por 100; en Dumfriesshire 5 por 100.

El total aumento en los condados de Escocia en los 10 años que han me-

diado entre 1821 y 1831, ha sido 13 por 100, es decir, 3 por 100 menos que en los diez años precedentes.

Comparado el de Escocia con el de Inglaterra, resulta que el primero es 13 por 100, y el segundo 16.

El aumento de poblacion en las ciudades de la Gran-Bretaña ha sido 48 por 100 en Dundee, 47 en Manchester y sus arrabales, 47 en Leeds, 44 en Liverpool, 38 en Glasgow, 33 en Birmingham, 28 en Edimburgo, 22 en Paisley, y 20 en Londres.

La mayor parte de las ciudades de la Gran-Bretaña ha aumentado mas rápidamente su poblacion en los últimos diez años, que en igual periodo de tiempo anterior. Solo se exceptúan Edimburgo y Glasgow, pues la primera de estas ciudades da por resultado en el espacio de 1811 á 1831 un 34 por 100, y la segunda 46 por 100. (*Courier*.)

Hemos visto y examinado una máquina de guerra inventada nuevamente por Mr. Toplis, que por su formidable poder de destruccion, parece no tiene igual en la historia de los paises civilizados. Según las miras del inventor de esta máquina de guerra, su efecto ha de ser impedir que las naciones se hagan la guerra, pues con su auxilio pocos hombres son capaces de aniquilar el mayor ejército del mundo; y un pueblo que esté resuelto á defenderse burlará las fuerzas reunidas de la muchedumbre armada. Este instrumento bélico es tan manejable, que puede ser llevado por dos hombres, y montado sobre su culeña, es fácil de conducir á cualquiera parte con el auxilio de hombres ó caballos. Igualmente puede armarse en un momento, y disparar por el tiempo que se quiere una corriente de balas contra el punto ó objeto que se desea; con la misma facilidad que sale el agua de una bomba para apagar el fuego, concurriendo además la circunstancia de que los hombres que disparan estan á salvo de todo peligro.

La explicacion dada por Mr. Toplis del modo de obrar de esta máquina, de su construccion, de la sencillez de su mecanismo, y de la perfeccion con que se adapta á los usos para que se ha inventado, nos ha convencido de que con unas cuantas descargas bien dirigidas se podría destruir á un ejército tan numeroso como el que capitaneaba Bonaparte en la campaña de Rusia. Con respecto al principio motor del instrumento, solamente observaremos que la impulsión de las balas se efectúa por medio de los gases desprendidos durante la gradual combustion de la pólvora, y que la aplicacion de este agente puede del tirador, de manera que las descargas pueden suspenderse ó continuarse sin perder instante. El aparato ha sido examinado por el Dr. Birkbeck y por otros sujetos inteligentes en la materia, los cuales han dado su aprobacion entera al invento del Dr. Toplis, y este tiene tal confianza en el influjo que ha de ejercer su máquina en evitar las guerras, que le ha puesto el nombre de *pacificador*. (*Sun*.)

#### FRANCIA.

Paris 31 de Agosto.

Lonja de ayer. Cinco por 100 consolidados 105 fr. 50 c. Fondos españoles: Renta de España al 3 por 100 22½: Empréstito Real de id. 28: Renta perpetua de id. 29.

Ha llegado de Madrid un correo extraordinario que inmediatamente ha sido despachado para Londres con orden de atravesar el canal sin perder momento. Se ha puesto á su disposicion un barco de vapor. (*Tribuna*.)

Mr. Talleyrand dejará á Paris en los primeros dias del mes de Setiembre. Este príncipe, que nació en 1754, tiene actualmente 80 años.

El mariscal Gerard, que no sale de su cuarto, aunque ya no hace cama, se propone, luego que su salud se lo permita, visitar los campamentos de Compiegne y Santomer.

El comendador Motifo, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. el Emperador del Brasil cerca de la corte de Francia, acaba de llegar á esta ciudad.

El viage de S. M. Luis Felipe al Mediodia se ha diferido hasta el año que viene. El Rey se propone visitar los sitios Reales de Compiegne, Amboisa y Fuentenebló durante el mes de Setiembre.

Se lee en el *Eco de la Haute-Marne*:

El día de la Asension, hallándose el hijo de un labrador de Vassy en un sitio llamado el *Maternal rojo*, como á un cuarto de legua nordeste de la ciudad y dentro de su distrito, se encontró al paso algunos pedazos de metal que parecian monedas. Ocurrióle entonces remover superficialmente la tierra en aquel sitio, y se encontró con una cantidad considerable de piezas, ó medallas romanas, cuyo total pesaba mas de 15 libras. Al volver á la ciudad fue distribuyendo entre todos los que se las pedían mas de la tercera parte, entre las cuales entraban seguramente las mejores y mas interesantes.

Las que ha conservado son de cobre y de bronce, y se conoce que han sido plateadas antiguamente. Algunas estan muy bien conservadas; pero muchas de ellas desaparecen bajo la enorme cantidad de carbonato verde de cobre que tienen encima; varias tambien, bajo esta capa de carbonato, han pasado enteramente al estado de protóxido de cobre, y estas se quiebran sin dificultad entre los dedos.

Las que quedan son de los Emperadores Aureliano, Tácito, Probo, Caro, Carino, Numeriano, Diocleciano, Maximino, Constantino y Constancio. Las mas recientes tienen ya 1500 años de antigüedad.

«Dos vasos de tierra, metidos uno dentro de otro, bastante blancos y finos, aunque de apariencia algo gruesa, sirven para contener todas estas medallas antes de haber sido enteradas. Estos vasos se han hallado reducidos á fragmentos tan pequeños y deteriorados, que no hay esperanza de poder sacar la menor conjetura acerca de su forma.» (*D. de Paris*.)

Acaba de descubrirse un antiguo altar votivo en la Croix-d'Arles, en un campo inmediato al camino Real, á una legua de Langres. Este altar es de piedra, de forma cuadrada, de 43 centímetros de alto, y se lee en uno de sus faces laterales:

MAR  
ET. REL  
AVGV  
FAUS. M

Sigue una línea en que estan grabados los caracteres

V. S. L. M.

Inscripcion que se ha interpretado del modo siguiente:

Marti  
Et bellicos  
Augusto  
Faustus miles

Votum solvit libens merito

Voto suscepto libens merito

La forma de los caracteres de esta inscripcion pertenece á los tiempos de Septimio Severo. El altar por lo demas carece de toda especie de molduras: (D. de Paris.)

Escriben de las fronteras de la Servia 14 de Agosto:  
"Es indudable que el Sultan ha tenido intencion de intervenir en los alborotos de la Siria, y que han sido necesarios para contenerle todos los esfuerzos de los agentes europeos, sin exceptuar el de Rusia. Parece sin embargo que todavia no ha abandonado enteramente este proyecto, y es muy posible que el armamento de esta escuadra en el puerto de Constantinopla tenga por objeto impedir el envío de refuerzos y de víveres á Siria, cruzando delante de las costas del Asia. Seria esta una empresa desaventurada é imprudente, porque la marina de Mehemed-Ali puede rivalizar con la del Sultan, y porque nada tendria de extraño que desaprobaban estas medidas los gabinetes de Francia y de Inglaterra. En este caso tendria que volver al puerto la escuadra turca de grado ó por fuerza.

La situacion del Sultan con respecto á Mehemed-Ali empeoraria ademas considerablemente si intentase una empresa de esta naturaleza sin llevarla á cabo. Los agentes diplomáticos europeos hacen todo lo que pueden para contener al Sultan; pero es de temer que este no quiera escuchar sus consejos. Se reúne un número muy considerable de tropas en la costa del Asia, y aun se habla de la concentracion de un cuerpo de ejército en Romelia (Europa), destinado á entrar en campaña á las primeras órdenes que le lleguen. (G. de Francia.)

ESPAÑA.

Madrid 7 de Setiembre.

ELECCION DE PROCURADORES DEL REINO.

PROVINCIA DE MÁLAGA.

- Sr. D. Eduardo Galvey.
- Sr. D. Rafael de Rodas.

ESTADO SANITARIO DEL REINO.

PROVINCIA DE LOGROÑO.

Su gobernador civil manifiesta con fecha 1.º del que rige que en la ciudad de Calahorra se habia manifestado una enfermedad, que asi como la que se padecia en Briones, se calificaba de sospechosa: recomienda el celo del corregidor y de la junta de Sanidad de Alfaro por el incansable esmero y caridad con que contribuian á disminuir la afliccion de aquel vecindario; y acompaña el siguiente

Parte sanitario.

Pueblos.	Días.	Enfermos.	Curados.	Fallecidos.
Alfaro.....	27 á 30 de Ag..	501	139	172
Igea.....	Idem idem.....	25	No consta.	21

PROVINCIA DE MADRID.

En oficios de 3 y 5 del actual avisa su gobernador civil, que desde el dia 30 de Agosto próximo pasado no habia ocurrido ningun caso sospechoso en la villa de S. Martin de Valdeiglesias, y que en Daganzo de Arriba habia desaparecido enteramente el cólera.

PROVINCIA DE MURCIA.

En 2 del mes corriente dice el presidente de la junta provincial de Sanidad que la salud de aquella capital y de los otros seis pueblos invadidos iba mejorando visiblemente el estado sanitario, advirtiéndole que los nueve enfermos existentes en dicha capital corresponden al hospital establecido extramuros de ella: que los pueblos de Fortuna, Ulea y Yecla seguian en perfecto estado de salud: que el acertado uso de los polvos viboreros habia contribuido al feliz restablecimiento de los invadidos del cólera; y que los continuados pedidos que de dichos polvos hacian las juntas de Sanidad de la Península, le impedia por el pronto remitir la cantidad que de ellos pedia el Gobierno.

PROVINCIA DE NAVARRA.

Con fecha 29 de Agosto último dice el Excmo. Sr. conde Armildez de Toledo, que en la villa de Cortes se habia manifestado el cólera, y que segun avisos particulares se hallaban en el mismo caso los pueblos de Casante y Buñuel: que las noticias de Fitero, Corella y Cinturango eran satisfactorias: que en el resto de Navarra no ocurrir ninguna novedad sanitaria: acompañar el siguiente

Parte sanitario de Tudela.

Días.	Enfermos.	Curados.	Fallecidos.
24 á 27 Agosto.	39	3	12

PROVINCIA DE PALENCIA.

En 3 del corriente dice su gobernador civil, que desde 31 de Agosto último á 2 del presente, hubo en aquella capital 642 enfermos; de los cuales curaron 77; y fallecieron 50; y que se esperaba que en breve principiaria el período descendente.

PROVINCIA DE SALAMANCA.

En oficio de 3 del corriente avisa el presidente de la junta de Sanidad y el gobernador civil de dicha provincia, que desde 30 de Agosto á 1.º del mes de la fecha inclusive, habian curado en aquella capital 161 personas, falleciendo 33; y quedando existentes 201 enfermos; añade que el cólera no habia causado allí grandes estragos; que esperaban entrase pronto en el período descendente, y que no omitian nada de cuanto podia contribuir al alivio del vecindario.

PROVINCIA DE SEGOVIA.

Parte sanitario de los pueblos que en él se expresan.

Pueblos.	Días.	Enfermos.	Curados.	Fallecidos.
Segovia.....	1 y 2 Setiembre.	51	12	9
Vegas de Matute.	Idem idem.....	9	1	3

Nota. En la capital seguia la enfermedad con bastante lentitud, y eran pocos los casos fulminantes.

PROVINCIA DE TARRAGONA.

En 30 de Agosto próximo participa su gobernador civil que la enfermedad seguia en aquella capital su curso ordinario; bien que las invasiones dan mas espera: que en Tortosa continuaba aumentando el número de casos; bien que los resultados no eran tan funestos como hacia esperar la situacion topográfica de dicha ciudad: incluye el siguiente

Parte sanitario.

Pueblos.	Días.	Enfermos.	Curados.	Fallecidos.
Tarragona.....	23 y 30 Agosto.	921	317	170
Tortosa.....	24 á 26 idem...	380	54	9

Nota. Se ha rectificado el error cometido en el último parte respecto á los que murieron en 23 y 24 del citado Agosto en la ciudad de Tarragona.

PROVINCIA DE TERUEL.

Su gobernador civil dice con fecha 28 del mes próximo pasado que en Torremocha no se habia alterado la salud pública desde el dia 2 del referido Agosto: que el 24 del mismo solo habia un enfermo en Villafranca; y el 25 cuatro en Moscardon, invadidos todos el dia anterior: que en Vallecillo habia el citado dia 24 cinco enfermos, de los cuales fallecieron dos: que habia vehementes sospechas de haberse manifestado la enfermedad en Alcañiz, y que en el resto de la provincia se disfrutaba de buena salud.

PROVINCIA DE TOLEDO.

Con fecha 4 del corriente manifiesta su gobernador civil que el dia 2 se cantó el Te Deum en aquella capital; y que habia dispuesto que todos los ayuntamientos de los pueblos en donde se hubiese padecido el cólera le remitiesen un estado circunstanciado del número de invadidos, curados y muertos, acompañando las observaciones de los respectivos facultativos; y expresando el método curativo que habian seguido y los resultados que habia dado.

PROVINCIA DE VALENCIA.

Aparece del parte que su gobernador civil da en fecha 1.º del actual, que en los dias 31 de Agosto último, 1 y 2 del corriente existieron en aquella capital 2073 enfermos, de cuyo número curaron 307 y fallecieron 312: que en Alcira iba á menos la enfermedad, disminuyendo tambien los estragos en algunos de los 16 pueblos del distrito de esta última ciudad que sufrían la plaga reinante: que procuraria con toda eficacia y actividad se llevase á efecto la Real orden, en que se mandan alzar los cordones sanitarios cuya disposicion produciria sin duda ventajosos resultados en aquella provincia: que era menor el número de enfermos que habia en los hospitales, y que continuaban socorriendo á los menesterosos, previendo que quizá seria forzoso aumentar esta clase de auxilio en razon á que todavía estaban en inaccion las fabricas de aquella ciudad; aunque muchos fabricantes habian ostentado su amor á la humanidad, no abandonando enteramente á los operarios.

PROVINCIA DE ZAMORA.

Con fecha 2 del presente participa el gobernador civil de esta provincia, que en Bustillo se habia manifestado el cólera el dia 20 del pasado, causando bastante estrago hasta el dia 1.º del actual que habia principiado á ceder, y que casi en el mismo estado se hallaba el pueblo de Mombay: que en la ciudad de Toro y en la villa de Fuente la Peña no habia ocurrido en el dia de la fecha ninguna invasion: que luego que recibiese los 209 rs. que la ciudad de S. M. se habia dignado conceder para alivio de los pueblos que en aquella provincia se veian afligidos del cólera, atenderia á la miseria en que se hallaba la clase menesterosa de la citada villa: que desde 31 de Agosto hasta la fecha habia invadido el cólera en aquella capital 45 personas, de las cuales curaron 27 y fallecieron 8; quedando existentes de la citada enfermedad 58 personas, y 129 de enfermedades comunes; que en Villalpando y Peleagonzalo no habia ocur-

rido ningún fallecimiento durante tres días; en Bedembarban y Mombuey seguía la enfermedad su curso ordinario; y finalmente, que de Malva, Pinilla y Villalino no había recibido parte.

PROVINCIA DE VALLADOLID.

Partes sanitarias de los pueblos que en él se expresan.

Pueblos.	Días.	Enfermos.	Curados.	Fallecidos.
Aguilar.....	23 á 29 Ag...	No consta	No consta.	4
Castrodeza.....	31 Ag. 1 y 2 Set.	Idem.	Idem.	3
Cejinos.....	25 á 30 Ag...	Idem.	Idem.	0
Mayorga.....	25 á 28 idem..	204	Idem.	20
Mota del Mar-ques.....	23 á 30 idem..	10	Idem.	2
Rioseco.....	27 á idem....	No consta.	Idem.	19
Rueda.....	26 á 29 idem..	55	Idem.	14
Sardos.....	22 á idem....	No consta.	Idem.	2
Tamariz.....	30 idem....	Idem.	Idem.	5
Tordesillas.....	27 á 30 idem..	Idem.	Idem.	42
Valladolid.....	1 á 3 Setiembre.	Idem.	Idem.	40
Villalar.....	8 á 26 Agosto.	288	Idem.	16
Villanubla.....	28 Ag. á 1.º Set.	208	Idem.	2
Villar de Frades.	16 á 26 Agosto.	42	Idem.	36

PROVINCIA DE ZARAGOZA.

Del parte que con fecha 2 del corriente remite su gobernador civil resulta que en aquella capital seguía la enfermedad su período descendente, pues de 31 de Agosto á 2 del corriente habían sido invadidas 153 personas, curaron 215 y fallecieron 64, quedando existentes 575 enfermos: dice además que entre los 23 pueblos de la provincia que sufrían igual calamidad, en algunos iba esta en aumento, y en bastantes disminuían sus estragos.

El día 4 del corriente fueron examinados en la escuela normal de la calle de Santiago, y á presencia de varios gefes y tropa y de un lucido concurso seis soldados del regimiento de Coraceros, y resultando que no conocían ninguna letra, procedió el Sr. Vallejo á hacerles una explicación de la clave, y los soldados leyeron por sí algunas sílabas antes de decirselas, continuando del mismo modo hasta leer como la tercera parte del contenido de la clave analítica de la lectura: pasados los carteles leyeron también por sí mismos aquella noche las palabras *es, oia y hua*.

VARIEDADES.

Estado actual de la literatura española.

Con este título se están publicando en la *Revista francesa* de New-York unos artículos interesantes, que nos complacemos en extractar, satisfechos al ver que también hay entre los extranjeros quien sabe hacer justicia á nuestra madre patria. Como el célebre autor de las *Cartas persas* dijo que los españoles no tenían mas que un libro bueno, y era el que se burlaba de todos los demás, los literatos franceses de otros tiempos le creyeron bajo su palabra, se contentaron con leer el Quijote en la traducción mutilada que hizo Florian, y pensaron que con estudiar imperfectamente la obra maestra de nuestro inmortal Cervantes, conocerían lo único digno de celebrarse que había en nuestra literatura. De aquí nació el descrédito de ella; de aquí el ningún deseo de aprender nuestro rico idioma; de aquí la necesidad en que estamos, y que tal vez nos es útil, de aprender varias lenguas, porque ni aun en Francia es cosa fácil de hallar quien hable el castellano.

Los ingleses, y principalmente los alemanes, han tomado gusto á nuestros libros; hasta los franceses mismos se han dado ya á estudiar los clásicos españoles, y los fragmentos que á continuación insertamos, prueban cuán dignos los juzgan algunos críticos eminentes, no solo de la lectura, sino de alternar también con los de los autores mas célebres.

»La literatura española, dice el revisor, tiene sus detractores y sus partidarios. Los alemanes la ensalzan hasta las nubes: los ingleses la estudian; y los franceses, que tantas relaciones naturales tienen con los españoles, están divididos y encontrados acerca de ella en sus opiniones. ¿Cuál puede ser la causa de esto, y de que entramos pareceres sean igualmente exagerados? Consistirá en que no conocen suficientemente la España intelectual para juzgarla; y consistirá en que el espíritu de partido, habrá echado exclusivamente á los españoles la culpa de los defectos inherentes á todas las literaturas, y que siempre serán característicos de un período que por fuerza debe haber en los progresos del ingenio? Los mismos que celebran á Calderon y á Cervantes no pueden menos de mirarlos como unas excepciones de la nulidad literaria de su nación, y preguntan dónde están los demás escritores con que la España puede gloriarse.

»A esto pudiera responderse de una manera muy sencilla, presentando una lista de aquellos filósofos, poetas, oradores, historiadores y otros literatos que en todo tiempo han hecho honor á su patria y á la humanidad. Pero quizás se objetaría que la época brillante de la literatura de España ha pasado ya con los días de su gloria, y esta es la asercion que trato de destruir al hacer el examen de su actual estado....

»El desconocer la influencia que ha tenido la España en el restablecimiento de las letras sería una ingratitud. Esta influencia, y mas aun la que sus bellos recuerdos ejercen, sin que se note, en una parte de la literatura europea, hacen tan curioso como importante el estudio de su historia, que es una de las páginas mas hermosas de la historia magna del hombre intelectual: página que convendrá desenvolver aquí para poder juzgar á nuestros contemporáneos con mas conocimiento de causa....

»No entraré en la gran cuestion de determinar el origen de la lengua española: si... solo diré que de todas las que se han formado de la latina, la que menos relacion tiene con su madre es ella, en los primeros pasos de su infancia....

La semejanza de los sonidos, cuya propiedad daría margen á nuevas discusiones, es una prueba muy débil de afinidad, á la cual también pudieran prestarse las lenguas de origen teutónico. Los progresos de la sociedad, el comercio, las ciencias y los viajes han generalizado muchísimas ideas; y las palabras griegas y latinas de que se ha usado para expresarlas, se han hecho palabras de todas las lenguas. No pretenderé yo negar que el idioma español debe su existencia al latino, así como debe su desarrollo al árabe; pero tiene una fisonomía peculiar, una marcha libre, un carácter independiente. Sonora como la griega, varia como la latina, árevida como la árabe, la lengua española tiene bellezas que ninguna lengua moderna puede disputarle....

»Cerca de tres siglos despues de la invasion de los bárbaros del Norte hubo un acontecimiento que entonces se reputó una calamidad, y que libró á la Europa de su ruina. Los árabes, despues de haber extendido sus conquistas por el Africa, desembarcaron en las costas meridionales de España; y el grito de *Allah hu acbar* (solo Dios es poderoso) retumbó desde los márgenes del Guadalete hasta las vertientes del Pirineo. Cien mil españoles, afeminados con la paz, divididos con las discordias civiles, inermes y sin disciplina, no detuvieron mas que un día la marcha victoriosa de los musulmanes. El trono de los visogodos se desmoronó en las llanuras de Jerez, donde pereció el infeliz Rodrigo, tan calamitado por la posteridad....

»Empero los primeros años de la dominacion árabe tienen tan poco interés literario como los 300 que duró la dominacion de los sucesores de Ataulfo.... hasta que la caída de los omniades, al producir la independencia de España, abrió en Córdoba un asilo á las ciencias, las artes, las riquezas y la gloria perseguida.... y en los jardines del Guadalquivir resonaron los acentos dulces de la poesía oriental.... cuyas inspiraciones debían sentirse con mas vehemencia en aquel clima delicioso.... Los árabes cultivaron todos los talentos y todos los conocimientos que contribuyen al ornato de la poesía, que tanto veneran los pueblos del oriente. A los 50 años de la emancipacion de España, ya había en ella setenta bibliotecas públicas, y Córdoba tenía nada menos que ocho, las cuales enriqueció el Rey Alham con 600 volúmenes. En ellas no solo eran admitidos los que iban á leer, sino también los que deseaban asistir á las conferencias de los sabios. Los filósofos abrían escuelas particulares en sus casas, que los príncipes y hasta los mismos Reyes no tenían á menos el frecuentar; y al contrario de Mahoma, que había prohibido los poemas poéticos de Ocaid, los califas de España los instituyeron en su imperio. Los gefes de las escuelas seguidos de una multitud de discípulos y de amigos, se presentaban en la corte á disputar la corona de oro, premio del estudio y del talento. Las mismas mugeres, no contentas con adornar las reuniones de que eran el alma y la vida, también quisieron merecer los honores del triunfo; entraban en la liza, ostentaban en ella las galas de una imaginacion ardiente y varia; y cuando la imparcialidad de los jueces las rehusaba la corona de oro.... siempre salían captándose el amor y la veneracion de todo un pueblo.

»Los gefes españoles, que odiaban á sus enemigos, pero que admiraban su valor y sus talentos, se esforzaban en excederles.... las masas seguían el ejemplo de los gobernantes, y la sociedad salía gananciosa en una pugna que precipitaba los progresos de la civilizacion...., pero como el valor se reputaba por la primera de las virtudes en una poblacion guerrera en su totalidad.... los primeros acentos que revelaron á Europa la existencia de una era nueva, fueron consagrados á la gloria de su mas grande campeón. Aquiles encendió el entusiasmo de los griegos, y el Cid despertó la imaginacion de los españoles: el héroe griego debe su mayor celebridad al poeta que le cantó, y el guerrero castellano, que sin duda le era igual en valentía, y superior en las demas virtudes, tuvo la desgracia, como ingeniosamente lo ha dicho Quintana, de caer de un Homero....

Despues de una introduccion brillante, de la cual acaban de leerse algunos pasages, entra el autor en el analisis del poema del Cid, considerándole en general, y reserva para otro artículo el examinarle por menor. Nos limitaremos á seguirle en el primero, tanto porque basta para dar una idea de la obra, como porque es el verdadero juicio que de ella forma el revisor frances. (Se continuará.)

ANUNCIOS.

Los suscritores á las *Obras completas de Buffon*, aumentadas por Cuvier, pasarán á la librería de Razola á recibir el tomo 44, que es el 3.º de la historia del hombre, y las laminas: la entrega 31 que es 16 de aves: sigue abierta la suscripcion en la misma librería y en Barcelona en la de Bergnes.

Los hijos del Excmo. Sr. D. Diego Clemencin ponen en conocimiento del público, que a pesar del fallecimiento de su padre, no se interrumpirá la impresion empezada del *Quijote* comentado por el mismo, cuyo original dejó completo. Por lo que se dará á luz lo mas pronto posible el cuarto tomo de esta obra, así como los restantes bajo la direccion de literatos distinguidos.

Se sacan á pública subasta para las atenciones del Real arsenal del apostadero de Cartagena y buques de la armada, las contratas de maderas de todas clases, ferreteria y otros metales; farolería, tonelaría, cerrajería, tornería, motonería, pinturas y otros artículos, por el tiempo y condiciones que constan del pliego que obra en la escribanía principal de marina del propio apostadero; cuyo acto se verificará el día 1.º de Octubre inmediato ante la junta económica del citado apostadero; adonde podrán acudir los licitadores.

Se halla vacante la plaza de cirujano titular de la villa de Doshermanas, provincia de Sevilla, que dista de la ciudad dos leguas: consta de 900 vecinos: su dotacion 100 ducados cobrados del fondo de Propios en virtud del Real reglamento; su pago, se ejecuta cumplido el año. Los pretendientes dirijirán sus memorialés, francos de porte, al ayuntamiento, hasta el día 28 de Setiembre.

Por providencia del Sr. Norzagaray, referendada del escribano Gaona, se saca á pública subasta por término de 15 días una casa sita en la villa de Pozuelo de Alarcón, vulgo de Aravaca, y su calle de la Iglesia: consta de tres casas, la una de un solo piso, otra de los baños y desvan, y la otra planta baja principal y desvan que sirven de graneros, una azotea ó mirador, dos patios, jardín y una cueva, tasado últimamente todo incluso los árboles y cañerías en 400,031 rs. Asimismo por la referida providencia se ha mandado sacar á pública subasta por dicho término una casa sita en el Real sitio de Arañuez y su calle del Real, señalada con el número 12, manzana 17, que tiene de sito dos mil novecientos treinta y cinco pies, y se halla tasada en 41,391 rs. 16 mrs. y para su remate se halla señalado el día 22 del corriente en la audiencia de S. S. y honra de la una de sí tarde. Quien quisiere hacer postura á dichas fincas juntas ó separadas, acuda á la citada audiencia y escribanía, que se admitirán las que se hicieren sin ágregadas.